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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 018/2021 

 

 
En San Rafael, a 17 de diciembre de 2021, siendo las 09:00 hrs., se da inicio a la Sesión Ordinaria 

del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa CLAUDIA DIAZ 

BRAVO y la asistencia, de los siguientes concejales:  

 

 

SR. EMILIO YÁÑEZ MORAGA 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SR. FRANCO GARRIDO RAMÍREZ 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta sesión ordinaria N° 17 del 15/12/2021 

2.-       Correspondencia Concejo 

3.- Acuerdos 

3.1 Subvención Junta de Vecinos Pangue Arriba  

3.2 “Ordenanza de Lactancia Materna y recuperación, habilitación y uso de espacios públicos 

para la realización de actividad física” 

3.3 Gastos de operación y mantención “Mejoramiento Espacios Públicos, Comuna de San 

Rafael” 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

6.-  Capacitación Depto. Vivienda 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre la sesión” 

 

 

DESARROLLO 

 

 

1. SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta sesión ordinaria N° 17 del 15/12/2021 

 

H. Concejo Municipal aprueba el acta sin observaciones. 

 

 

 

 

2. CORRESPONDENCIA CONCEJO 

 

Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memo N° 53 del 13/12/2021 de Depto. Finanzas con Informe de Gastos Municipales y sus 

Servicios Traspasados correspondientes al mes de noviembre de 2021. 
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3. ACUERDOS 

 

3.1 SUBVENCIÓN JUNTA DE VECINOS PANGUE ARRIBA  

 

Sra. Alcaldesa propone una Subvención a la Junta de Vecinos Pangue Arriba correspondiente a un 

monto de $ 300.000 (trescientos mil pesos) para la compra de alimentación y arriendo de juegos 

inflables para fiesta de navidad. 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.2 “ORDENANZA DE LACTANCIA MATERNA Y RECUPERACIÓN, 

HABILITACIÓN Y USO DE ESPACIOS PÚBLICOS PARA LA REALIZACIÓN DE 

ACTIVIDAD FÍSICA” 

 

Luego de explicación entregada por don Rodrigo Monsalve, Encargado de Oficina de Deportes y 

doña Valeska Rojas, Encargada de Programa, la Sra. Alcaldesa propone aprobar la Ordenanza de 

Lactancia Materna y Recuperación, Habilitación y Uso de Espacios Públicos para la Realización 

de Actividad Física”: 

 
Ordenanza Sobre Lactancia Materna y recuperación, habilitación, uso de espacios públicos para la 

realización de actividad física  

Título I 

De la promoción de hábitos Saludables 

Artículo 1.- La Municipalidad de San Rafael se compromete con la promoción de hábitos saludables, a 

través de todos sus planes y programas, especialmente los relacionados con salud, educación, actividad 

física y deportes. 

Articulo 2.- Que el municipio como responsable del desarrollo local y la calidad de vida de sus habitantes, 

se compromete al fortalecimiento de la mesa de trabajo comunal de hábitos saludables, que lidere 

estrategias de colegios, sector público, integrado por representantes del departamento de Educación 

Municipal, el Departamento de Salud Municipal y la Municipalidad, donde sus funciones serán incorporar 

la promoción de los estilos de vida saludables en su quehacer institucional. 

Articulo 3.- El municipio incorporará la promoción de la salud y la construcción de entornos saludables en 

su quehacer institucional a través del trabajo integrado de sus distintos departamentos. 

Articulo 4.- Promoción de práctica deportiva. La Municipalidad de San Rafael, en cumplimiento de las 

funciones definidas en la ley 18.695, propenderá a implementar y/o habilitar recintos o espacios públicos 

que cuenten con las condiciones apropiadas para el desarrollo de prácticas deportivas o de esparcimiento. 

Así mismo los programas municipales, incentivaran y/o coordinaran actividades deportivas o que 

impliquen el desarrollo de actividad física, tal como caminatas, tardes recreativas, cicletadas, baile 

entretenido, entre otros. 

Articulo 5.- La Municipalidad de San Rafael, a través de las diferentes plataformas de difusión, promoverá 

acciones de hábitos y estilos de vida saludable los cuales serán de responsabilidad de cada servicio 

municipal involucrado, ya sea DAEM, Salud y Municipalidad. 

 

Título II 

Lactancia Materna 
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Artículo 6.- Todas las salas cuna de la Comuna de San Rafael iniciarán el estudio para la habilitación de un 

espacio exclusivo para que las madres puedan amamantar sin problemas, además de fomentar la 

Lactancia Materna mediante manipulación adecuada de leche materna extraída para alimentación de los 

lactantes que así lo requieran.  

Artículo 7.- Los jardines de la comuna deberán organizar como mínimo 1 actividad semestral de fomento 

a la lactancia materna y sus beneficios contado con el apoyo y participación del Departamento de Salud.   

Artículo 8.- La Ilustre Municipalidad de San Rafael a través del Departamento de Salud, realizará una 

capacitación anual a todos los funcionarios públicos en temáticas de lactancia materna y como promover 

sus beneficios. 

Artículo 9.- La Ilustre Municipalidad de San Rafael según planificación del Comité de Lactancia Materna, 

indicará a los jardines, colegios y diferentes departamentos se organicen a fin de celebrar cada uno la 

semana de la lactancia materna.  

Artículo 10.- Ningún departamento de dependencia municipal, podrá comercializar, promocionar o 

recomendar productos lácteos que atenten contra la lactancia materna exclusiva en el periodo de 0 a 6 

meses de edad, según lo establecido en el Código Internacional de Comercialización de Sucedáneos de la 

leche materna OMS/UNICEF, 1981 

 

Título III 

Recuperación, habilitación y uso de espacios públicos para la actividad física  

Artículo 11.- El municipio implementara paulatinamente y aumentara los espacios públicos, que 

favorezcan la actividad física, recreativa y deportiva.  A través de la mesa Comunal de Promoción,    

implementará que en cada plaza en movimiento exista un instructivo para cada máquina en donde 

explique cómo utilizarla. 

Articulo 12.- Los proyectos que presente la municipalidad a través de las diferentes fuentes de 

financiamiento incorporará proyectos que cuenten con acceso universal, espacios inclusivos y bicicleteros 

en espacios públicos, recintos municipales y plazas de la comuna  

Artículo 13.- El municipio promueve la práctica deportiva a través de:  

- Cierre de calle los días sábados y/o domingos para actividades organizadas por diferentes 

organizaciones de la comuna. 

- Utilizar recintos deportivos municipales, multicancha, espacios de clubes deportivos y sedes 

comunitarias, para actividades deportivas y recreativas periódicamente con el fin de mejorar la 

salud y calidad de vida de la comunidad. 

 

Fiscalización  

Articulo 14.-  La fiscalización de las obligaciones establecidas en los artículos precedentes de la presente 

ordenanza, estará a cargo de la Mesa Comunal de Promoción de San Rafael, quien podrá organizarse con 

las unidades municipales pertinentes, cuando lo estime conveniente. 

Articulo 15.-  El incumplimiento de estos artículos será evidenciado a través de un informe a la 

municipalidad y en conjunto con la mesa comunal  se adoptarán soluciones. 
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Disposiciones transitorias 

Articulo 16.- La presente ordenanza empezará a regir desde el día 1 de marzo de 2022 

Artículo 17.- La presente Ordenanza debe publicarse en la página Web de la Ilustre municipalidad de San 

Rafael  

H. Concejo aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

3.3 GASTOS DE OPERACIÓN Y MANTENCIÓN “MEJORAMIENTO ESPACIOS 

PÚBLICOS, COMUNA DE SAN RAFAEL” 

 

Sra. Alcaldesa, luego de explicación dada por el Secretario de Planificación,  propone aprobar los 

gastos de operación y mantención “Mejoramiento Espacios Públicos, comuna de San Rafael” por 

un monto de $ 2.456.160.- 

 

H. Concejo Municipal aprueba por unanimidad.- 

 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA  

 

La Sra. Alcaldesa entrega la siguiente cuenta: 

 

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA 

COMUNA DE SAN RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS), EN FASE 

4 CUARENTENA 

 

- En la comuna se presenta un total de 1194 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay 

1176 de Alta, 2 Activos y 1 positivo (16 fallecidos, 0 hospitalizado y 1 en Residencia Sanitaria, 28 

sospechosos)  

- El total de personas vacunadas al 16 de Diciembre en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 15509, 

Pfizer 5876, Cansino 535, Astrazeneca 1920, Influenza:  4284 personas. 

- En el Municipio no hay funcionarios contagiados, y no hay funcionario con contacto estrecho. Se 

tomará una muestra de PCR a todos los funcionarios Municipales y Daem el próximo Lunes 20 de 

Diciembre. 

 

 

2.- FIRMA CONVENIO DE TRANSFERENCIA DE RECURSOS CON LA SEREMIA DE 

DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA, POR EL PROGRAMA “CENTROS PARA NIÑOS CON 

CUIDADORES PRINCIPALES TEMPORERAS AÑO 2021, POR UN MONTO DE $2.258.299.- 

 

- Se realizará en las Escuelas San Rafael y Alto Pangue, por un plazo de 22 días a contar dl 17 de 

Enero 2022, fecha en que se recibe la transferencia de los recursos. 

-  Los beneficiarios serán 40 niños y/o niñas entre 6 y 12 años, cuyos cuidadores realizan labores 

productivas de temporada y que requieran participar en la correspondiente comuna. 

 

 

3.- ENTREGA DE SACOS DE CUBOS DE ALFALFA A 24 BENEFICIARIOS 

AGRICULTORES DE LA COMUNA DE SAN RAFAEL QUE NO SON USUARIOS DE LOS 

PROGRAMAS DE INDAP, COMO UN APOYO PARA ENFRENTAR DE MEJOR FORMA LA 

ESCASEZ HÍDRICA, REALIZADA EL DIA MIERCOLES 15 DE DICIEMBRE EN EL 

GIMNASIO MUNICIPAL  
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- Estuvieron presente en esta entrega el Seremi de Agricultura Sr. Luis Verdejo V., la Alcaldesa, 

los Sres. Concejales Emilio Yáñez M., Luis Moraga D. y Franco Garrido R. y los 24 beneficiarios 

de la Comuna de San Rafael.  

- Nuestros agradecimientos al Seremi de Agricultura por esta entrega ya que es muy importante 

para nuestros agricultores.  

 

 

4.- EN EL DIA DE AYER EN LA ESCUELA SAN RAFAEL EL SEREMI DE EDUCACIÓN 

SR. CARLOS AZOCAR C., CON LA ALCALDESA, LOS SRES. CONCEJALES LUIS 

MORAGA D. Y DAVID GONZÁLEZ G., LA JEFA DAEM SRA. MARÍA INÉS TORRES V. Y 

EL DIRECTOR DE LA ESCUELA SR. CRISTIAN LETELIER L., INAUGURARON EL 

PROYECTO “CONSERVACION ESCUELA DE SAN RAFAEL” FINANCIADO POR EL 

MINISTERIO DE EDUCACIÓN CON EL "FONDO DE FORTALECIMIENTO DE LA 

EDUCACIÓN ESCOLAR PÚBLICA 2019" POR UN MONTO DE $241.028.230.  

 

- Se hizo un recorrido por la Escuela visitando las obras financiadas con el proyecto, aprovechando 

de visitar la Sala de Música donde funciona la Orquesta. 

- Recordar que este Proyecto consideró cambio de pisos de salas y circulaciones exteriores, pintura 

de fachadas exteriores, pasillos y áreas comunes. Recambio de cubierta de la Biblioteca CRA, 

puertas de salas, mejoramiento de baños de varones, mejoras en patios y gimnasio (cambio piso 

graderías e instalación protecciones a ventanas) y mejoramiento en los patios de básica. 

 

 

5.- CEREMONIA JURAMENTO DE LA NUEVA JUEZ TITULAR DE POLICIA LOCAL DE 

SAN RAFAEL LA ABOGADA SRA. CARMEN LORETO MENDEZ MARDONES, EN EL DIA 

DE AYER EN EL SALON MUNICIPAL 

 

 - Asistieron la Alcaldesa, los Concejales Sres. Luis Moraga D. y David González G., Mayor Pablo 

Farías Mondaca Comisario de la 4° Comisaría de Cancha Rayada, Teniente Carlos González, en 

representación de la SIAT y Carreteras Talca, la Sra. Daniela Inzulza G., Agente del Banco Estado 

San Rafael, Jefes Deptos. Municipales, Salud y Educación y la familia de la Sra. Juez. 

 

 

6.- RECORDAR REMATE DE 10 VEHICULOS QUE SE REALIZARA EL DIA MIERCOLES 

22 DE DICIEMBRE A LAS 11.00 HRS. EN EL ESTADIO MUNICIPAL 

 

- El valor de remate de estos vehículos será la tasación mínima conforme su avalúo fiscal o la rebaja 

de su valor autorizada por el Concejo Municipal: 

 

 

7.- 26° ANIVERSARIO DE LA COMUNA DE SAN RAFAEL EL PROXIMO MIERCOLES 29 

DE DICIEMBRE 

 

- Por razones sanitarias nuevamente este año no se realizará actividad musical en la Plaza de Armas, 

como fue una tradicionalmente para celebrar esta fecha. 

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Solicita cortar el pasto seco en las aceras de Santa Irma. 

Don Sergio Vera, DOM, recuerda que no hay personal y que cada vecino es responsable de 

sus frentes, de acuerdo a la Ordenanza. 
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 Consulta cuándo se repararán los eventos ubicados al costado del Registro Civil y en los 

semáforos. 

Sergio Vera, DOM, informa que la secretaría de Planificación está trabajando un proyecto 

para reparación de varios sectores. 

 

 

 

C. David González: 

 

 Indica que vecinos y la presidenta de la Junta de Vecinos de Avda. La Paz, le dieron a 

conocer su preocupación por el cortafuegos que se hacía todos lo años. Solicitan pasar la 

máquina. 

Sra. Alcaldesa recuerda que solo se puede intervenir en los espacios públicos.  

 

 

 

C. Emilio Yáñez: 

 

 Sobre los  estacionamientos de los concejales, solicita que los días de concejo queden 

delimitados, ya que hay problemas para encontrar espacios. 

 

 Consulta cuándo se volverá al horario de atención de público normal, ya que vecinos le han 

consultado. 

Sr. Abogado don Cristian Reyes, recuerda que el municipio de San Rafael, a diferencia de 

los demás, nunca cerró en pandemia y que es el jefe del servicio quien es el facultado de 

tomar las medidas mientras dure la emergencia sanitaria. Agrega que desde agosto de 

municipalidad estableció la atención de público hasta las 14:00 hrs. y se ha demostrado que 

la mayoría del público ya se acostumbró a ese horario y no se han presentado problemas 

respecto a esto. 

 

 

 

C. Franco Garrido: 

 

 Manifiesta que llegó una carta de parte del Comité de APR de Alto Pangue, en donde 

reclaman que la piscina tiene problemas; y consultan si la empresa que realizó las obras 

tiene alguna garantía o a informado a la gente. 

Sergio Vera, DOM, informa que efectivamente la piscina presenta problemas y se está 

viendo una solución, pero no es responsabilidad de la empresa, ya que ésta ejecutó la obra 

de acuerdo a los diseños de ingeniería que estaban aprobados. Informa que se verá el 

mejoramiento del filtro con personal municipal y acuerdo del comité APR. 

 

 Consulta la posibilidad de instalar, al costado sur del Jardín Infantil de Alto Pangue, un 

lomo de toro que evite la conducción a exceso de velocidad de los vehículos. 

 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Hace llegara todos los concejales, alcaldesa y funcionarios, sus deseos de una feliz navidad 

y lo mejor para el año que se avecina. 
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6.-  CAPACITACIÓN DEPTO. VIVIENDA 

 

Don Carlos González, junto a Ximena Aliaga, funcionarios del Depto. de Vivienda, ofrecen la 

siguiente capacitación sobre los programas Habitacionales existentes, todo esto dentro del marco 

de las metas por unidad del Plan Anual de Mejoramiento de la Gestión 2021. 
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Próxima sesión: viernes 17 de diciembre de 2021. 

Finaliza la sesión a las 12:30 hrs.- 

 

 

 

 

 

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

    SECRETARIO MUNICIPAL  
 

 

 


